

lebrero 11-X-1988 2do cuad

857 29 000 150710

REPORTAJES

Escribe



FERNANDO VILLEGAS

¿Para qué, don Patricio, dar explicaciones?

# La edad de la verdad

**C**ito textualmente la contrapata del libro *Carta Abierta a Aylwin*, de Armando Uribe.

"No hay justos en la medida de lo posible. Ni hay justicia en la medida de lo posible, ni verdad a la medida, ni reconciliación y amor measuredor por el metro de lo que se gasta".

"United, con todo, se consideró el hombre de lo posible.

"Lo dije respecto a valores y juicios.

"Tampoco se le puede pedir que haya sido santo. Justo no más, justo con misericordia.

"Era demasiado pedir..."

Imagino que el editor no es incompetente y escogió el párrafo que mejor representa el libro. Debo imaginarlo, porque no voy a leerlo. Si esa contrataja es representativa, ocioso es entrar en los detalles de la argumentación que la hace representativa. Tú si no lo es, para qué leer un libro que dice una cosa en la tapa y otra distinta en las páginas. Octavo, además, leerlo, sea coherence o no, porque este discurso que advierto a partir de un párrafo no es invención de Uribe; es una enseñanza que

¿Cómo calificar y bautizar a los beneficiarios de la guerra que reprochan a quienes la ganaron, que los injurian por volver cubiertos de sangre, lodo y excrementos?

Chile ha tenido dos "guerras" en los últimos 25 años: la de Pinochet y la de Aylwin.

ha sido ya proclamada a borra chicha, incluso, se ha convertido en un buen mago. Hay numerosos escritores y periodistas que han hecho bonitas tareas secundario material con pala de la cuchara de los derechos humanos, donde la cual apelada omite. El discurso de Uribe es solo una variante entre otras, tal vez mejor o peor escrita que otras. Lo mismo da, una vez más mandándose al coro de cuando se oyen a liberarse que aparecen cuando los veredictos ya se fijaron, la voz grandilocuente de los eternos profetas de la moral que salen a predicar cuando los asuntos han sido resueltos.

## Principismo

Pero todo indica que el bando de los principistas fundamentalistas de vida convencional asciende día a día. El aumento va en directa proporción con la impunidad, la facilidad y al bano tono que el monolito retropectivo va teniendo con el paso del tiempo. Estas personas se mezclan con mucha comodidad oratoria a partir de ciertos valores que consideran absolutos: la Verdad, la Justicia, la Vida. Por eso vienen y nos notifican que no hay justos en la medida de lo posible, que no hay justicia en la medida de lo posible ni tampoco verdad a la medida.

Para la verdad es que hay una sola cosa absoluta y, por tanto, más allá

de toda medida: la falsedad total de dicho asserto. No hay nadie que no sea medido y limitado por lo posible. Lo prueba la más elemental lógica: ¿Cómo podría ser posible lo que es imposible?

A dicha evidente ley obedecen aun los más elevados principios, fundados en su operación primera por otros principios y, encigada, por las circunstancias. Esta contradicción y consistencia de elementos que no flotan solos en el vacío, sino en compaña y a veces en colisión con otros, es lo que circunscribiría lo que cada uno puede ser o llegar a ser. Yo es capricho del hombre, sin importar de las circunstancias.

Claramente no fue gusto o diseño de Aylwin o clínica manipulación de su parte lo que lo obligó a limitar, a moderar. Por lo demás, casi haya sido su gusto escojir lo que escapa a la observación externa; para saberlo habría que mirarlo por dentro, escuchar su corazón y su corazón. Y finalmente, qué importa cuáles hayan sido sus deseos, deseos de justicia o de consagración "color" en lucha feroces y violentas, y más aún que sean ilimitados, la constancia contra los que existen se dosen, sino en lo que se puede hacer.

Solo un don Nodio, un chiloteño de



que los voces mucho después que el negocio ha consolidado. Si siquiera puede llamarles "generales después de la guerra", los cuales surgen en mitades después de un fracaso a explicar qué medidas debieron tomarse para evitarlo. Pero ¿cómo calificar y bautizar a los beneficiarios de la guerra que reprochan a quienes la ganaron, que los injurian por volver cubiertos de sangre, lodo y excrementos?

Chile ha tenido dos "guerras" en los últimos 25 años. Primero la de Pinochet, combatida para evitar una guerra civil mucho peor, cuyo libelo estaba escrito ya y de cuyos efectos aterradores son testigos las decenas de países que no contaron con ese oportunismo abierto. Segunda

la de Aylwin, combatida para restaurar el régimen de derechos consolidado por el anterior. Y beneficiarios de ambas guerras son ahora casi todos los habitantes de este país, excluidos por sobre las vicisitudes directas e indirectas, aquéllos que murieron y aquéllos que no han obtenido plena justicia por los que murieron. Incluso entre los beneficiarios a los crímenes de ambos mandatarios. No se ve que pertenezcan al grupo de los perjudicados. Si están muertos no salen sin reproches desde filas de médicos o enfermos de hospitales, ni desde el exilio ni desde la miseria; se les ve, en cambio, esperando sus quejas desde cargos públicos y privados bien retratados, desde asociaciones a honorarias, desde obviamente estafados montados en un atelier, como señora y auto nuevo, desde la paz del estado de derecho ganado por Aylwin y desde la relativa prosperidad ganada por Pinochet.

Nada nuevo: quienes han podido darse el lujo de conservar las manos limpias siempre desean que los otros, los que se les ensucian para que ellos los mantengan pudicos, desaparezcan del escenario. Quiénes se van, que se sustrayan, que se callen, se los niegue la su y el agua.

## Grave error

Lástima que Aylwin no haya podido escapar al influjo de esos hipócritas

**Para qué, don Patricio, dar explicaciones? la edad de la verdad [artículo] F. V. D.**

**AUTORÍA**

F.V.D.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Para qué, don Patricio, dar explicaciones? la edad de la verdad [artículo] F. V. D.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)